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会報誌と連動して、
充実したコンテンツをお届けします！

父母教育後援会
https://www.ritsumei-fubo.com/
立命館大学Webサイト→保護者の方
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立命館大学父母教育後援会だより　2022年度 春号
2022年4月発行　立命館大学父母教育後援会
〒604-8520 京都市中京区西ノ京朱雀町1
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■会員の住所変更について
本誌は、学生が学部に届け出ている保証人住所宛に送付しています。
保証人住所を変更される場合は学生本人による手続きが必要です。
学びステーションまで学生証を持参の上、手続きするようお子様にお伝えください。
※最近、立命館や関係団体等の名刺を利用した悪質なビジネス等が横行しております。
　父母教育後援会は、会員の照会を学生には一切行っておりませんので、くれぐれもご注意ください。

いつも父母教育後援会だよりをご愛読いただきありがとうございます。
この度、同封しているアンケートをWebからも記入できるようにしました。

読者である保護者の皆様の声に耳を傾けて、
より充実した誌面を作成していきますので、
ご協力いただけますようお願い申し上げます。

アンケートは
こちら
▼



新入生とその保護者の皆様、ご入学おめでとうございます。

この会報誌では立命館大学の今と学生生活をご紹介しています。
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立命館学園の構成 総数約5万人が学ぶ
日本有数の総合学園。

立命館大学
衣笠キャンパス

立命館小学校 立命館慶祥中学校
立命館慶祥高等学校

立命館プラザ
札幌

立命館東京キャンパス

立命館
大阪梅田キャンパス

立命館
朱雀キャンパス

立命館中学校
立命館高等学校

立命館宇治中学校
立命館宇治高等学校

立命館大学
大阪いばらきキャンパス
（OIC）

立命館守山中学校
立命館守山高等学校

立命館大学
びわこ・くさつキャンパス
（BKC）

立命館大学・立命館アジア太平洋大学　海外オフィス

＜ヨーロッパ＞
英国（ロンドン）

＜北アメリカ＞
カナダ（バンクーバー）
アメリカ（ワシントンD.C.）

＜アジア＞
中国（北京）
中国（上海）
インド（デリー）
インドネシア（ジャカルタ）
韓国（ソウル）

タイ（バンコク）
台湾（台北）
ASEAN（ハノイ）
ベトナム（ホーチミン）立命館

アジア太平洋大学
（APU）
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学生・生徒・児童数

49,205人
※2021.5.1現在

外国人留学生数

5,233人
※2021.5.1現在

卒業生数

立命館大学：約41万人

APU：約2万人
※2021.3.31現在

大学教員数

1,580人
※2021.5.1現在

立命館大学グローバルネットワーク

世界68ヶ国・地域
全463大学・機関

※2021.5.1現在

　立命館学園は、北海道、滋賀、京都、大阪、大分にキャンパ

スを持ち、2大学、4附属高等学校、4附属中学校、1附属小学

校、学生・生徒・児童の総数は約5万人を擁する日本有数の総合

学園です。創立者である中川小十郎は、学祖・西園寺公望の「自

由主義と国際主義」の精神を受け継ぎ、「自由にして清新」な学

府、つまり自由にして進取の気風に富んだ学園の創造を目指し

ました。この精神は、立命館学園の建学の精神として、今日まで

受け継がれ、学園に集う者の心に息づいています。

Kyoto

Osaka

Shiga

立命館プラザ
名古屋



時代の先駆者として
駆け抜けてきた立命館のあゆみ。
立命館学園は、2020年度をもって創始150年、

学園創立120周年を迎え、

日本の私立総合学園のなかでも、

長い歴史と伝統を持つ学園のひとつです。

学園ビジョンR2020で打ち出した

「Creating a Future Beyond Borders

自分を超える、未来をつくる。」を受け継ぎ、

現在は「学園ビジョンR2030」を掲げています。

合い言葉は「挑戦をもっと自由に」。

これからも立命館学園は、

それぞれの志のもとに

未来社会を創造する先駆者を輩出し、

立命館学園自らも先駆者として挑戦を続けます。

私塾「立命館」
創始

立命館大学と
改称

末川博
学長就任

広小路から衣笠へ
全面移転

「京都法政学校」
創立

BKCを開設

APUを創立

OICを開設
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2024年4月
学部移転

詳しくはP10へ

学祖・西園寺公望が、20歳
の若さで私塾「立命館」を
創設した。

創立者・中川小十郎が「私
立京都法政学校」を創立
した。

西園寺の許諾を得て、大学
を 「私立立命館大学」と改称
した。

末川博学長が「平和と民主
主義」という今日まで続く教
学理念を打ち立てた。

目覚ましい発展の結果、広小
路学舎から衣笠キャンパスへ
の全面移転が行われた。

滋賀県草津市にびわこ・くさ
つキャンパスを開設し、理工
学部を拡充移転した。

大分県別府市に2つ目の大
学となる立命館アジア太平
洋大学を開学した。

大阪府茨木市に大阪いばら
きキャンパスを開設し、社会
連携の新拠点が誕生した。

映像学部・研究科、情報理工学
部・研究科をOICに移転し、「ソー
シャルコネクティッド・キャンパ
ス」の創造を目指す。



Shiga
びわこ・くさつキャンパス（BKC）
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琵琶湖の南東に位置するびわこ・くさつキャンパスは、
甲子園球場約16個分に相当する広大な敷地を誇ります。

Kyoto
衣笠キャンパス

京都市北区の衣笠山の麓にある衣笠キャンパスは、
3つの世界遺産がある「きぬかけの路」に面しています。

最先端の施設を備える文理融合型キャンパス。
　琵琶湖の南東、滋賀県が整備を進める「びわこ文化公園都市」の一角に位置するびわこ・くさつキャ

ンパスは、阪神甲子園球場約16個分、約61万m²という広大なキャンパスです。国際水準の「文理融合

型キャンパス」の創造を目指し、最先端の設備、新しい教育研究システムの開発に取り組んでおり、

産官学、地域との連携、新産業の創出にも積極的に取り組んでいます。

BKCスポーツ健康コモンズにあるリラックスコ

モンズは父母教育後援会の支援によって作ら

れました。畳スペースなどがあり、運動後の憩

いの場として活用されています。

歴史ある京都の中でも特に恵まれた環境が魅力。
　京都市北区の衣笠山の麓にある衣笠キャンパスは、隣接する等持院にちなんで「等持院学舎」とし

て始まり、1994年のびわこ・くさつキャンパスの開設と同時に「衣笠キャンパス」と改称され、現在に至

ります。金閣寺、龍安寺、仁和寺の3つの世界遺産をつなぐ観光道路「きぬかけの路」に面しており、

全国約1万2000社の天満宮、天神社の総本社である北野天満宮も徒歩圏内にあるなど、歴史の息吹

を感じながら学べる恵まれた環境に立地しています。

西側広場のテラスのオーニングおよびベンチ

一式は、父母教育後援会からの支援によって

整備されています。お昼時などには学生たち

の憩いの場として大いに活用されています。
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もっと詳しく！

びわこ・くさつキャンパス

紹介ムービー

もっと詳しく！

衣笠キャンパス

紹介ムービー

父母教育後援会父母教育後援会

広大な敷地と
豊かな自然が自慢。

日本一の湖・琵琶湖の
南東に位置する立地。

スポーツ施設が充実。
多彩なクラブが活動中。

時代をリードする、
最新鋭の設備が充実。

風光明媚な

　　恵まれた立地。

 存心館の時計台が

　　キャンパスのシン
ボル。

　　　金閣寺などの

世界遺産が徒歩圏内
。

　　平井嘉一郎記念
図書館には、

　　  資料が充実！
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Osaka
大阪いばらきキャンパス（OIC）

「Ａ棟、Ｂ棟、Ｃ棟」の結束点にある「空のプラ

ザ」は父母教育後援会の寄付によって誕生し

ました。大屋根が設置されており、イベントな

どでは特設ステージが設けられます。

現在

衣笠キャンパス 2024年4月

映像学部・映像学研究科
びわこ・くさつキャンパス

情報理工学部・情報理工学研究科

大阪
いばらきキャンパス

2022. Spring news letter

2024年4月、2学部2研究科がOICに移転！

「ソーシャルコネクティッド・キャンパス」の創造を目指す。

地域と社会に開かれた新しい大学像を創造。
　大阪いばらきキャンパスはたくさんの地域住民の皆様が行き交う岩倉公園と隣接し、塀のない開か

れたキャンパスとして2015年に誕生しました。「アジアのゲートウェイ」、「都市共創」、「地域・社会連

携」の3つの教学コンセプトを掲げ、これらを軸としたキャンパス創造・教学展開を進めています。2024

年4月には映像学部・研究科、情報理工学部・研究科が移転し、ますますの発展が期待されています。
　2020年8月、学校法人立命館と株式会社ＮＴＴドコモ、西日本電

信電話株式会社（ＮＴＴ西日本）の両社とは、ICTを活用し、教育・学

術研究ならびに地域社会、産業界等の発展に繋げる「ソーシャルコ

ネクティッド・キャンパス」の創造に向けて、連携協定を締結しまし

た。「学園ビジョンR2030」に「挑戦をもっと自由に」を掲げる立命

館が、ウィズコロナ、ポストコロナ時代における未来の社会や大学

の姿を描いて導き出した1つの「解」が「ソーシャルコネクティッド・

キャンパス」構想です。映像学部・研究科と情報理工学部・研究科と

いう個性ある2学部2研究科を大阪いばらきキャンパスに移転するこ

とを機に、社会課題を解決するための実証実験や価値創造が行わ

れる、社会とのつながりと拡がりをもったダイナミックなプラット

フォームへと改革を進めます。また、大阪いばらきキャンパスの成果

を他キャンパスの教育・研究へも展開することを想定しています。

2015年に誕生した大阪いばらきキャンパスは、
地域に開かれた塀のない作りが特徴的です。
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もっと詳しく！

大阪いばらきキャンパス

紹介ムービー

父母教育後援会

イベントな
どで

地域との交
流が盛ん。

国際寮があ
るなど、

世界との交
流も盛ん。

先進的な図
書館は、

快適な空間
で人気。

隣接する岩倉公園は、防災機能も備えている。



もっと知
りたい

父母教育
後援会 全国有数の父母会である立命館大学父母教育後援会では、

学生を支援する活動はもちろん、保護者の皆様とのつながりを深めるイベントの開催や、

困難に遭遇された方を支援する奨学金、共済制度の設立など様々な活動を行っています。

ここではよくあるご質問を取り上げて、父母教育後援会の活動をご紹介します。保護者のホンネ
お役立ち
Q & A

Q
A . 　新型コロナウイルス感染症への感染、あるいは濃厚接触と

なって、保健所や医療機関から自宅療養・待機を命じられた下

宿生には、父母教育後援会から10日分の緊急食糧支援を実

施しています。前半期は療養食、後半期は回復食を中心にお

届けします。

Q
A . 　例年、全国47都道府県で「立命館大学1日キャンパス」を実

施していますが、2022年度は新型コロナウイルス感染症の影

響拡大によりオンラインで開催します。また、各キャンパスでは

学生スタッフがキャンパスを案内するキャンパスツアーを実施

します。

Q
A .

下宿先でコロナ陽性となったり、
濃厚接触者となったりしたら心配です。

学生生活や就職状況が知りたい。

子どもが体調を崩したら心配…。

緊急食糧支援

Q
A . 　各キャンパスで感染予防対策を実施した上で、100円朝食

を再開しています。立命館大学の100円朝食は父母教育後援

会の支援によって実現しており、単なる経済的支援ではなく、

学生の規則正しい生活リズムを作る取り組みとして社会的に

も注目されています。

子どもの食生活が心配です…。

100円朝食

保険診療費補助

1日キャンパス

　各キャンパスには保健センターが設置され、医師と看護師が

常駐しているので、体調やメンタルに不安がある時は積極的に

利用するようお子様にお伝えください。また、医療費の自己負担

額を父母教育後援会が補助しているので、学生は安心して受診

することができます。

　会員が死亡または重度後遺障害によって就労不能となった場

合でも、お子様が就学を続けられるよう、最短卒業年度までの授

業料を給付する家計急変奨学金があります。また、卒業見守り共

済にご加入いただければ、月800円の掛け金で、月額8万円の保

障を提供しています。

Q
A .

保護者にもしもの事が
あった時のサポートは？

家計急変奨学金・卒業見守り共済

Q
A . 　父母教育後援会では年3回の会報誌の発刊およびWebサイト

の運営を通じて最新情報をお届けしています。キャンパスライフ

を満喫する学生の様子や、社会に役立つ最新の研究に取り組む

教員などを紹介していますので、ぜひご活用ください。

大学や学生生活の最新情報を知りたい。

会報・Webサイト

Q
A . 　お子様がご卒業された保護者の皆様からの要望を受け、「卒

業生父母の会」を発足しました。正会員（年会費10,000円）と准

会員（年会費3,000円）があり、卒業後も会報を読んだり、イベン

トに参加できます。会員の種類によって参加できるイベントなどの

特典が異なりますので、詳しくはWebサイトでご確認ください。

卒業してしまうと、会報を読んだり、
イベントに行けなくなるのがさみしい。

卒業生父母の会

1日キャンパス
▼

オンラインで実施

春のオープンカレッジ
▼

キャンパスツアーを実施
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 ・父母教育後援会が行う学生支援事業に
  対する援助
 ・校友会によるスポーツ応援等のご案内
 ・父母教育後援会が発行する会報の送付
 ・立命館大学等が提供する講演会等のご案内
  （正会員のみ・有料の場合あり）
 ・立命館大学図書館、平和ミュージアムの利用
  （正会員のみ）　など

■卒業生父母の会 会員特典

1日キャンパスについ
て詳しくは、こちらの
行事案内をご確認く
ださい。

父母教育後援会につ
いて詳しくは、こちら
のしおりをご確認く
ださい。



Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

ゼミナール訪問

「脂質膜から構成されるナノ～マイクロサイズの反応フラスコ」を用いて様 な々化学反応の
制御とその反応機構解明に取り組んでいる。化学反応としては、例えば、金属イオンに配
位子が結合した金属錯体が担う多様な化学反応に注目しており、脂質膜フラスコ内での
金属錯体の反応性に関する研究を進めている。

越山 友美
生命科学部 准教授

愛知県出身。名古屋大学卒業、同大学院修
了（博士（理学）。名古屋大学、京都大学にて
博士研究員、九州大学にて助教として研究・
教育に従事した後、2018年4月より本学
生命科学部の准教授に着任。

「脂質膜フラスコで操る化学反応」テーマ

ゼミナール訪問

越山 友美ゼミ
生命無機反応化学研究室
●びわこ・くさつキャンパス　生命科学部

乳幼児期の子どもを対象に、社会性・認知・身体の発達など、幅広いテーマに取り組ん
でいる。主に行動観察を取り入れた研究を行っているが、生理指標、面接、質問紙などに
よる調査も行っている。矢藤先生が実施している母子の縦断研究（いばらきコホート）
や日中韓尼国際比較研究、産学官連携事業等のプロジェクトに参加することもある。

矢藤 優子
総合心理学部 教授

大阪大学人間科学部卒業後、大阪大学大学
院人間科学研究科博士後期課程修了。本学
文学部心理学専攻准教授を経て、現在は総
合心理学部教授で立命館大学アジア・日本
研究機構プロジェクトリーダーを務める。

「乳幼児心理学/比較発達心理学」テーマ

矢藤 優子ゼミ
●大阪いばらきキャンパス　総合心理学部

LEE Seonghoさん
母親の発話を分析しており、プログラミ
ングを通して、発話の速度や内容などの
「質」を評価する研究を行っています。

上村 綾華さん
乳幼児の母親の育児ストレスや働く母親
のストレス、また男女格差といったジェン
ダー的視点に関心を持っています。

近江 涼音さん
子どもたちの事故を減らすために、
保護者の方にどういったアプローチ
ができるのかを考えています。

加納 万祐子さん
妹がいる影響か、昔から子どもが好き
で、乳幼児期の子どもの発達に興味
があったのでこのゼミを選びました。

柿木 萌花さん
3～5歳の子どもたちの遊びの場面を
観察し、子どもたちの発達と「笑い」
との関係について研究しています。

方波見 亜祐さん
自身の経験を交え、コロナ禍でオン
ラインコミュニティが大学生に与える
影響について研究を行っています。

神門 未羽さん
児童期の被養育態度と大学生の自尊感
情の関係について、父母の養育態度や
男女差なども考慮して研究しています。

木村 駿斗さん
企業との共同研究や「いばらきコホー
トプロジェクト」に参加しながら、子育て
支援策の研究に取り組んでいます。

小林 藍さん
矢藤先生が立ち上げた「いばらきコ
ホートプロジェクト」に関心を持ったの
がきっかけでこのゼミを選びました。

佐藤 花恋さん
子どもたちの発達や心理について学び
たいと考えていたので、乳幼児心理学
に詳しい矢藤先生のゼミを選びました。

柴田 実沙さん
現在は「発達段階における顔認知の
変化」について関連論文を読み、卒業
論文に向けての構想を練っています。
真貝 百音さん
大学生の甘えが家族関係、きょうだい
構成によってどのように影響するのか
を研究しています。

杉野 真優さん
乳幼児期の片付けへの養育者の関わり
について研究しています。母子の葛藤
や社会性の獲得などに注目しています。

杉本 凌摩さん
人の心のしくみに興味があったので、
比較発達心理学や乳幼児心理学が専
門の矢藤先生のゼミを選びました。

髙岡 芙侑さん
子どもの居場所づくりに関わる研究
か、引っ越しに関わる子育て支援の研
究をしたいと考えています。

鶴原 美佑さん
乳幼児の発達や子育てなどを学んで、
将来は子育てに悩む家庭の助けになる
ような仕事に就きたいと考えています。
丸田 文紀さん
「幼児の社会的スキル」の発達につい
て研究をしています。保育形態やきょ
うだいの視点から検討しています。

光永 優海さん
子どもの心身の発達と育児ストレスは
どのように変化し、いつピークが過ぎる
のかについて研究しています。

三宅 悠生さん
乳幼児期の子どもの行動、特に親との
関わり合いによって育まれるものに関
心があってこのゼミを選びました。

山口 祐司さん
矢藤先生は学生一人ひとりの意見を尊
重しつつ、研究をよりよい方向へ導い
てくださるので心強く感じています。

Vol.77 Vol.78

大久保 皓さん
赤血球膜構造を利用した二酸化炭素還元反応の制
御について取り組んでいます。将来は技術者目線
で提案ができる社会人になりたいと考えています。

奥市 健太郎さん
骨の主成分であるリン酸カルシウムが、体の中で
どのように結晶核ができるのかを解明することを
目標に研究に取り組んでいます。

金井 崚さん
越山先生は研究に対して常に真摯に向き合ってい
て、私たち学生が研究に行き詰まった時には親身
になってアドバイスをしてくださいます。

川本 将司さん
私がこの研究室を選んだのは、まだ歴史が浅く、自
由度が高いと感じたからです。また、研究室の雰囲
気が良く、先輩との距離も近いと感じました。

小牧 航輔さん
各臓器を組織する細胞でイオンのやり取りを管理
しており、重要な役割を担うイオンチャネルを人工
的に再現する研究に取り組んでおります。

竹内 柊音さん
越山先生が夜遅くまで私の実験に付き合って、アド
バイスをくださったことが印象に残っています。学
生の成長を第一に考えてくださる先生です。

ZHANG Yiyangさん
赤血球の膜を反応の足場として、膜内に磁性を有す
るナノ粒子を合成し、その性質を評価する研究をし
ています。将来は日本で就職したいと考えています。

戸田 優成さん
ナノサイズの生体分子を扱うので、繊細な作業を
するのが得意な自分に合っているし、研究内容も
面白そうだったのでこの研究室を選びました。

中村 亮太さん
私がこの研究室を選んだのは、「オープン卒業研究」
という先輩が卒業研究を発表する場で、生体機能に
働くリポソームの奥深さに興味を持ったからです。

廣江 永さん
自然界の光合成などで見られるような種類のエネ
ルギー移動を、赤血球の膜上で起こし、その柔軟
な構造を利用して制御する研究を行っています。

福井 夏葉さん
赤血球膜に白金微粒子を内包させ、それを用いて過
酸化水素を分解する研究をしています。将来は社会
の役に立つ製品の開発に携わりたいと思っています。

三並 瑞穂さん
まだ新しい研究室なので、自分たちで文化を作っ
ていけるところに魅力を感じました。越山先生は学
生が成長するための環境を作ってくださいます。
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会長

田内 勇気さん
文学部 4回生

代表 水野 暁さん
映像学部 4回生

小野 愛実さん
法学部 3回生

西 遼真さん
国際関係学部 3回生

古賀 啓靖さん
映像学部 4回生

映画を丸ごと
自分たちで

作れるのが魅力！ ジャンルを超えた交流が盛んで刺激がいっぱい！

ダンスに
真面目に

向き合っ
ている

サークル
です！

自主映画の
制作に

取り組んで
います！

学園祭など
のステージ

で

ストリートダ
ンスを披露

！
クラブ
＆

サークル
Watching

15 16

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

舞styleはストリートダンスサークルで、部員は
200名を超える大所帯。様々なダンスジャンルご
とにチームを組んでおり、学園祭やコンテストなど
のステージでパフォーマンスを披露している。

舞style

映画部では自主映画の制作と年に数回、学内外
での上映会などを行っている。映画制作では脚
本、撮影、編集、監督、出演などの役割を分担し
て、学生たち自身の手で作品を作り上げている。

映画好きが集まって楽しく活動している。
みんなで話し合いながらよりよい
パフォーマンスを目指す。

音楽さえ
あれば、

どこでも
ステージ

に！
　私たち映画部は自主映画
の制作だけでなく、映画を鑑
賞して部員同士で意見交換
をしたり、8mm・16mmフィル
ムのアーカイブを作ったり、
映画に関わる幅広い活動に
取り組んでいます。部員に
は、私のように映像学部に所
属している学生に限らず、い
ろいろな学部から映画好きな
学生が集まっています。作品
を作りたい人、観るのが好き
な人、役者を演じたい人など
様々で、いろいろな角度から
自分の好きなことを追求して
います。春と秋の上映会や学
園祭など、作品を発表する機
会もあります。

　私たち舞styleは、ヒップ
ホップやブレイクなどスト
リートダンスのジャンルごと
にチームを組んで活動をし
ています。部員の数が多く、
ダンスに対する熱意もそれ
ぞれですが、どんな学生で
も受け入れる器の大きさが
自慢です。コンテストで上位
入賞をめざす学生、アイド
ルグループが好きで初心者
から入った学生など、動機
やレベルが違ってもまったく
問題ありません。ダンスを通
じてつながって、部員それ
ぞれが学生生活の素敵な思
い出にしてほしいと思って
います。私自身は思い切り
青春を楽しんでいます。

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

映画部



Q. 和田先生のご専門の分野について教えてください。

　食の心理学・認知科学が専門です。「食べる」という行為には味

覚だけでなく、嗅覚、視覚、聴覚、触覚など五感の働きが大きな影響

を与えています。これらの感覚が脳の中でどう混じり合い、統合され

るのかを実験で検証しています。心理学の方法論を用いて、「食べ

る」という行為を人がどのように感じているのかを測定、数値化して

分析し、解明しています。また、食に関する誤解やリスクなどの伝達、

認知についての調査を行い、人の心のしくみについても研究してお

り、リスクコミュニケーション対策や中高生向け食品リスクリテラシー

教材の開発などに活用しています。

Q. 研究からの知見で特許を取得しておられるそうですね。

　照明や反射の角度を変えて撮影した画像から、ツヤっぽく見え

る光の表現の特徴を数値化する「デジタルカメラ画像データを用い

た鮮度測定方法」という特許を取得しました。この技術にかかわる

画像特徴を表す変数を抽出して、リンゴ果肉の褐変（変色）につい

ての研究プロジェクトに参画しました。その研究成果によりリンゴの

褐変発生の予測技術の開発に貢献することができました。また企

業との共同研究で「時間的に変化する風味を視覚的要素として

表示する方法」に係る特許も取得しました。食べた時の味や香り、

食感がどう変化するか、それを視覚的に表すというものです。例え

ば、チョコレートの場合「スイート」「ミルキー」「ビター」「フルーティ」

などのいくつかの言葉から食べた時の風味に当てはまるものを選

び、そのイメージを時間に沿って変化する図形や色から選択しま

す。風味と視覚のイメージを繋いで数値化するため、パッケージデ

ザインなどの伝達能力向上に役立てることができます。

Q. 先生のゼミではどんな取り組みをしておられますか？

　自分で課題を見つけて確かめる、そのためにはどのように検証す

ればよいのかを考える力を養えるよう指導しています。ゼミの始まる3

回生の夏に3日間かけて、統計学のトレーニングをします。学生たち

は大変そうですが、統計学の知識は必ず武器になります。そして、

教科書や私の論文、海外の論文などを読みながら、実際の実験や

調査を進めます。自分で考えた手法で収集したデータを統計学で

分析し、レポートするという経験をくり返します。失敗もありますが、失

敗した原因を検証し、根本的に変えたり、もう一度実験して確かめ

たりして試行錯誤しています。こうしたスキルやプロセスは、社会に

出てからも、何かを発信する際に必要な力です。

　研究テーマについては「どんなことに興味があるの？」という問い

かけからスタートしています。食マネジメント学部だからといって食

べ物だけがターゲットということはありません。芸術や音楽、ファッショ

ン、自分の趣味と合わせてもいい、むしろ食べ物以外のことの方が

展開力はあるでしょう。テーマが見つかれば「どうすれば楽しくなる？

おもしろくなる？」と対話しながらヒントを与えています。

Q. 保護者の皆様にメッセージをお願いします。

　コロナ禍で外食の機会も減っていますが、落ち着いたらぜひ名

店と言われる飲食店へ行っていただきたいと思います。料理の味

はもちろん、器や盛り付け、店内の雰囲気やしつらえ、一流のおもて

なしなど、贅沢な時間を五感で味わえるはずです。お祝い事や記

念日、節目の日などにご家族でのお食事にいかがでしょうか。多様な

食体験が人生を豊かにすることにもつながります。

美術部に所属していた高
校時代の作品「焼きそば」。
鉄板のグラデーションや
キャベツのツヤ感など、光
の視覚的効果に当時から
興味があった。

五感の働きを測定し
数値化して分析する。

社会に出てからも必要とされる
スキル、プロセスの経験を積み重ねて。

心理学の方法論を駆使して、
食に関する人の感覚や心のしくみを検証。
心理学の方法論を駆使して、
食に関する人の感覚や心のしくみを検証。

農研機構 食品総合研究所主任研究員等を
経て、2018年本学食マネジメント学部に着
任。博士(心理学)。“食”をモチーフに多感覚
知覚、消費者認知特性などの研究を行い、応
用技術の開発を目指している。

共同研究で開発された嗅覚ディスプレイで味覚と匂いについての
実験を行っている。

知 へ の 扉

先生の横顔

立命館大学には多様な分野の専門家である教員が揃っています。

「知への扉」では最先端の研究に取り組む教員をお招きして、その分野の魅力や可能性について語ってもらいます。

今回は食の心理学について研究されている食マネジメント学部の和田先生にご登場いただきます。

立命館大学には多様な分野の専門家である教員が揃っています。

「知への扉」では最先端の研究に取り組む教員をお招きして、その分野の魅力や可能性について語ってもらいます。

今回は食の心理学について研究されている食マネジメント学部の和田先生にご登場いただきます。

多様な食体験が
人生を豊かにする。

食マネジメント学部

和田 有史教授
専門――心理学

Vo l . 1 7

研究からの知見で
食の新しい可能性に貢献。
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北野天満宮の東門前に、お茶屋が立ち並ぶ上七軒通がある。

花街とは舞妓さん、芸妓さんがいるお茶屋が集合している街の
ことで、京都にある5地区を総称して五花街と呼ばれている。
「京・花街の文化」は、2014年に京都市から「京都をつなぐ無形
文化遺産」に選定された。

お茶屋は「一見さんお断り」だが、歴史散策に訪れる人は少なくない。

　上七軒は立命館大学衣笠キャンパスから約2km、北野天満宮の東
門前町に広がるお茶屋の街で、京都にある花街の中でも最も歴史が
古いと言われています。その起源は室町時代にさかのぼり、北野天満
宮の造営に使った残木で7軒の茶屋を建てた七軒茶屋が上七軒花街
の始まりとされています。時は過ぎ、桃山時代には豊臣秀吉が七軒茶
屋の御手洗団子を賞賛し、茶屋株を公許したことが日本のお茶屋の
始まりとも伝えられています。また、このエピソードにちなんで、上七
軒の紋章は丸く交差する5つの団子がかたどられています。
　上七軒をはじめ、京都にある五花街においては、芸妓さんや舞妓さ
んが舞・踊りなどの伝統伎芸によって、心のこもったおもてなしをする
文化が連綿と受け継がれてきました。「京・花街の文化」として“京都を
つなぐ無形文化遺産”に登録されており、市を挙げて京都らしさを後
世に残していく取り組みが行われています。

はじめまして。今日はよろしくお願いします！ 早速ですが、
芸妓さんのお仕事を教えていただけますか？

おおきに。よろしゅうおたのもうします。うちら芸妓のお仕
事は単にお着物を着てお客様をおもてなしするだけやのう
て、宴席や舞台で三味線・踊りなどの芸事を披露する文化
的な側面もあんのどす。日本独自の文化で、外国からのお
客様が来はった時には、「一人でパフォーマンスとサービ
スを両方こなすなんて」と驚いてはりましたわ。

舞妓さんとはどう違うのでしょうか？

舞妓さんは若い女の子が芸妓さんになるまでの見習い
修行の期間どす。「仕込み」というて、踊り、茶道、礼儀
作法やしきたりを置屋のお母さんや先輩の芸妓さんから
仕込まれて、厳しい修業を経た舞妓さんだけがお座敷に
デビューできはんのどす。「仕込みさん」と言われる見習
い期間の間に辞めてしまう子も少なくないのどす。

花街文化の魅力はどんなところだと思いますか？

目まぐるしく変化する時代の中にあっても、お茶屋の世界
には「変わらない良さ」があると思てます。挨拶や礼儀作
法、その背景にある相手を敬う心を、当たり前の文化とし
て大切に守ってきたつもりどす。今の子からしたら信じら
れへんほどの縦社会どすし、お姉さんやお母さんに厳しく
叱られることもあんのどすけど、本気で叱ってくれはる人
がいることにも感謝したいどすね。

京都市によって景観が整備され
た上七軒通に馴染む「市」の佇
まい。

京都で最も歴史ある
 か がい

花街には、
古き良き日本の面影が残っています。

特別対談

梅葉さん
京
都
五
花
街
で
最
も
歴
史
が
あ
る

上
七
軒

上七軒は衣笠キャンパスから程近く、北野天満宮に近接する花街。

京都五花街の中でも最も歴史が古く、起源は室町時代にさかのぼります。

今回は学生レポーターの大原さんに、上七軒を散策してもらいました。

祗園甲部

宮川町

先斗町

上七軒

祇園東

◎京都五花街とは

大

梅

大

梅

※「一見さん」はご入店できませんので
　ご了承ください。

聞いた人

大原 瑞希さん

文学部 4回生

教えてくれた人

上七軒

梅葉さん

舞妓さんと芸妓さんは髪型や
着物などが違っている。

伝統行事などに呼ばれて、芸事を披露
する機会も多い。
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～Information～

第七十一回　寿会

◀詳しくはこちら

令和4年4.24（日）▶30（土）
一般の方もご観覧できるイベントです。

上七軒歌舞会

衣笠キャンパス編

Special

大

大

梅

梅=大原さん =梅葉さん

教え
て！



学生時代にオリター団団長として活躍

本気のぶつかり合いが
楽しかった学生時代。
すべては成長の糧に。

学生時代には文学部自治会オリター団の団長を務めた
滝さん。Uターン就職で地元の愛知県で自動車関連企業
に就職、将来は世界で活躍することを志す。趣味はバイ
クいじりとツーリング。

株式会社デンソー
サーマル企画部

滝 駿平さん
2019年3月文学部卒業
愛知県出身

入学前 1回生 3回生 4回生2回生 卒業後 Future

Max.

Min.

紆余曲折グラフ

何をすればいい？
新しい生活に戸惑う。

生活、趣味、仕事など、
自分のスタンスが見えてくる。

仕事にやりがいを感じ始める。
将来は世界で活躍したい！

自己肯定感は高め。
自信でいっぱい！

オリター団の団長として、
迷いながら懸命だった日々。

慣れない仕事や将来など、
不透明な悩みで不安に…。

誰かの役に立ちたい。
その気持ちが力になった。

念願のUターン就職を実現。
将来は世界で活躍したい。

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

卒
業
生

か
ら
の
手
紙

Letters from
 graduates

●十五通目●

　愛知県出身の私が京都の立命館大学に入学しようと思ったの
は、親元を離れて自立した生活を送れるようになりたかったからで
す。家族のことは大好きだったのですが、だからこそ実家に留まるよ
りも外の世界を知っておきたいと考えました。入学当初は生活のリズ
ムがつかめずホームシックにもなりましたが、たくさんの出会いに恵ま
れたおかげでいろいろなことが好転していったように思います。
　最も印象深いのは先輩学生が新入生の学生生活を支えるオリ
ター団の団長を務めたことです。私自身、1回生の時にオリターの
先輩にお世話になった経験からオリター団に入りました。高校でも
生徒会長を務めるなど、人を導く仕事が好きだったので団長に立
候補し、全力で活動に取り組んでいました。オリターになるような学
生は意識が高く、だからこそ団員同士で衝突することも多くて、話
し合いはいつももつれてばかり…。大学生という大人になる過程の
時期に、考え方や価値観の異なる学生同士が議論をするわけで
すから、スムーズに進むわけがありません。レクリエーション1つを企
画するにしても、どうすれば喜んでもらえるのか、輪に入れない新入
生にはどういうケアをするのか、そもそも何を優先すべきかなど、答
えのない課題について延 と々議論していました。ただ「後輩の役に
立ちたい」という想いは同じで、それぞれが自分の責務を果たした
いという気持ちをぶつけ合っていたので、拙いながらもかけがえの
ない時間だったと思います。引退の時に団員からサプライズをして
もらった時は、訳がわからないくらい泣いてしまって、自分にとってい
かに大切な場だったのかを改めて実感させられました。

　オリターを引退して3回生になると少し時間に余裕ができたので、
趣味のバイクいじりをするのが楽しかったですね。廃車になったバ
イクを乗れるように整備して、友人と琵琶湖のまわりを走ったり、京
都を北上して福井県まで旅をしたり、いろいろなところに出かけまし
た。バイクは今も続く趣味となっています。
　デンソーに就職したのはインターンシップに参加したことがきっか
けでした。愛知県へのUターン就職を希望しており、自分がバイク
好きだったこと、愛知県は自動車産業が盛んであることなどから、自
然とこの会社に惹かれるようになりました。現在は企画をする部署
で、社内外の課題を解決する業務に取り組んでいます。デンソーは
世界中に拠点があるグローバル企業です。私は幼少期をアメリカ
で過ごし、英語が得意なので、通訳を担当することもあり、将来は
海外拠点で活躍したいという希望を持っています。
　両親とのエピソードで印象に残っているのは、高校に上がるくら
いの時に母が病を患い、続いて父も生死に関わる病気を患った時
のことです。二人とも今は元気にしているのですが、そんな時に「人
はいつ死ぬかわからない、だからこそ一生懸命に生きなさい」と諭
されたことが強く心に残っています。普段は両親と仲が良すぎて逆
に素直になれないのですが、こうして振り返ってみると温かく見守っ
てくれたことに心から感謝しています。大学生はまだ何者でもない
時期で、それが苦しいこともあるのですが、自分を知り、やりたいこと
を見つけるための時間だと思います。保護者の皆様も、どうかお子
様を温かく見守ってあげてほしいと思います。
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バーンバーン

ヨロシ
ク

オネガ
イシマ

ス
ヨロシ

ク

オネガ
イシマ

ス

ゆんげでお茶しよ

ゆんげでお茶しよ 重量
なん

と

7kgオーバー！

ダ
レ
デ
ス
カ
？

ダ
レ
デ
ス
カ
？

ナンダ
コレ？
ナンダ
コレ？

ヒント

ゆんげは

パフェメニュ
ーが充実！

応募は
Webから！

立命館大学のロゴ入りオリジナル
「AQUA USB HUB」を
プレゼント！

立命館　父母教育後援会

5代目隊員となった上田谷さ
んは広島県出身。各キャンパ
スのまだ見ぬ魅力を発見しよ
うと張り切っている。

上田谷 真帆隊員
文学部 4回生

●第12回MISSION●

巨大●●●を探せ！

これが　　　ゆんげの

今回から
隊員になった
上田谷です！

コレがゆんげ名物
スーパーデラックスパフェだよ

巨大な◯◯◯って
なんだろ？

相変わらず学生で
賑わっているなー！

ゆんげに
やってきました！

衣笠キャンパスの巨大な◯◯◯が
メディアなどで話題沸騰らしい!?
新隊員が現場に急行して確かめる！

カフェゆんげの由来はドイツ語のJUNGE（＝若者の意）
から。文字通り若者の憩いの場として活用してもらうた
め、軽食やパフェのメニューが充実しています。こちらの
スーパーデラックスパフェは20～30人前、容器6リット
ル、高さ約40cmの超巨大サイズ。多数のメディアで紹
介されるなど話題沸騰中です。

立命館生活協同組合
石角 大樹店長

衣笠キャンパスで主に産業社会学部の教室があ
る以学館は、上空から見るとある文字に見える
ように設計されています。
その文字とは何でしょうか？

◯

プレゼントクイズ

今回の発見

生協は学生想い！

スーパー

デラック
ス

パフェだ！

学生のために
楽しいアイデアを
考えてくれます！

学生の皆様に楽しんでもらうために。

漢字1文字です。

こ…これは！

私が説明しよう！
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文学部
本郷 真紹教授
専門分野：日本古代史

Webで連載企画を　
　　毎月更新中！▶

　

　近江と山城の国境に位置する岩間山の中腹にある真言宗・
しょうほうじ
正法寺

（岩間寺、現・大津市）は、養老６年（722）に越前の僧・泰澄が、元正天
皇の念持仏であった千手観音をその胎内に納めた等身の観音像を
この地にまつったのが開基とされる。泰澄といえば、越前と加賀・美濃
から登山道（

ぜんじょう
禅定道）が設けられた日本三名山の一つ、霊峰・白山を

行場として開拓し、のちに全国に展開する白山信仰の礎を築いた僧と
して知られている。

　その伝記によれば、泰澄は天武11年（682）に越前の
 あそうず 
麻生津（現・福

井市）に生まれ、越智山（現・越前町）で修行を積んだ後、養老元年に
白山に入り、白山神の本地仏である十一面観音を感得した。同６年に
平城京に赴いて元正天皇の看病に従事し、神融禅師という号を賜る
が、正法寺はこの時に開かれたことになる。天平８年（736）には入唐
学問僧・

げんぼう 
玄昉を訪ねて再び都に赴き、十一面経を授けられた。翌年、朝

廷が天然痘の災禍に見舞われると、十一面法を修して収束に尽力し、
聖武天皇より泰澄の

いみな
諱を賜ったと伝える。

　越前と大和を往来したとされる泰澄であるが、確かに、両国を結ぶ
ライン上に、泰澄ゆかりの寺院や白山神社が多く所在している。また、
白山信仰の本尊とも言うべき十一面観音についても、大和から山城・
近江を経て若狭へと続くライン上に、多くの優れた十一面観音像が残
されており、代表的な事例である滋賀県長浜市の

どうがんじ
渡岸寺十一面観音

立像も、泰澄の作にかかり、天平８年に上京した際に建立した光眼寺
に安置したと言われている。
                                          
　白山周辺の地域に残る伝泰澄作の十一面観音像には、禅定を象
徴するように坐像が多く、上述のライン上の立像とは異なる要素も存
在するが、いずれにせよ、多様な表情を示す複数の顔をもつ十一面観
音像は、その容貌が刻 と々変化する白山のイメージと重なり合う部分

が大きく、このことが白山と十一面観音を結び付けた要因と考えられ
る。泰澄の実在性と共に、史実と見なし難い部分も存在するものの、泰
澄の伝記や各地の伝承には、何某かの実態を反映したと認められる
要素が含まれ、興味深い内容を有している。

　白山のように神として崇められてきた霊峰は、仏道修行を志す僧に
とって、仏・菩薩との出会いが期待できる格好の行場と受け止められ、
その活動を通じて神と仏の習合を導く役割を果たした。平安時代に
なって、密教の隆盛と共に山岳信仰は高まりを見せ、各地に霊峰を遙
拝する施設も設けられた。白山の例では、近江の湖南三山の一つ、鎌
倉期の本堂（国宝）がある天台宗の長寿寺（現・湖南市）の境内に、鎮
守の白山神社が祭られるが、その社殿は白山の方角を背に設けられ
ている。　

　近江と美濃の国境に聳え、
やまとたけるのみこと
日本武尊が死に至る傷を負った山として

知られる伊吹山も、泰澄が行場を開いたと伝え、平安期になって中腹
に

 やたかじ
弥高寺が建てられた。このように、畿内・近江と北陸との間で多くの
交流があり、文化の伝播が生じたことが確認される。それは決して政
治の中心である都周辺から地域へという一方向的なものでなく、白山
信仰のように、北陸から畿内への展開といった逆方向の事例も存在し
たことに注目する必要があろう。

 ー近江と越前ー

富士山、立山と共に日本三名山の一つ白山

白山信仰の展開
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グルメ特集で生協食堂のスタッフの皆様のお話に、
感謝の気持ちでいっぱいになりました。

皆さまのお声が
誌面を作っています。

会報誌のおかげで大学の様子がよくわかりました。学
生の交流の機会がもっと増えることを祈っています。

100円朝食が国からも非常に高く評価されたとのこと
で、全国の受験生にもアピールしてほしいと思います。

食料のご提供をありがとうございます。自宅待機中
に食事はどうすればいいのかと悩んでいたので本当
に助かりました。

一人暮らしで食料が足りない時に、多くの食料を送ってい
ただきありがとうございます。経済的にも苦しかったので
このような支援をしていただき本当に感謝しております。

立命館大学グッズのプレゼントが楽しみでいつも応募
しています。通信販売があれば購入したいと思います。

100円朝食や卒業見守り共済、災害支援奨学金など、
様々な学生支援が素晴らしいと思いました。

「OICには塀がない」など、これまで知らなかった情
報が掲載されていて面白かったです。

対面でのアカデミック講演会に参加
できる日を心待ちにしています。

　大学院では自分の関心を深く掘り下げ視野と学識を広げるとともに、広く社会で通用する能力を磨きま
す。将来なりたい自分になるための進路の選択肢として、大学院進学について考えてみませんか？

立命館大学大学院では、学術研究の成果と人材育成を通じて社会に貢献することを使命とし、21の研究科で多様な学びを
展開しており、現在約3,500名の大学院生が在籍しています。
　この度「大学院進学説明会」を開催しますので、少しでも大学院にご興味がありましたら、ぜひお子様へお声がけください。
また、会員の皆様もご参加いただけます。

「大学院進学説明会」を開催します！

・開催日程：5月9日(月) 　5月20日(金)　5月29日(日) 　6月11日(土)
   ※日程により参加研究科が異なります

・開催方法：Zoomによるリアルタイム・オンライン開催

大学院からの
お知らせ

事前申込制・
参加無料

お問い合わせ先：立命館大学大学院課　Tel: 075-465-8195　E-mail: graduate-studies@st.ritsumei.ac.jp

コロナ禍での緊急食糧支援を受けた学生から
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